

Magazine UGB INFOS

Mensuel d'informations et de réflexion de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis



Graduation de la première promotion de médecins

GRADUATION DES DOCTEURS EN GESTION UFR SEG

ÉCOLE D'ÉTÉ SUR LES ÉNERGIES RENOUVELABLES

SERVICE À LA COMMUNAUTÉ DE DIOUGOP





UFR SEFS / STAPS

Sciences et Techniques des
Activités Physiques et Sportives

Table des matières

Cérémonie de graduation à l'UGB : l'UFR des Sciences de la Santé sort sa première promotion de médecins	5
GRADUATION : l'UFR des Sciences Economiques et de Gestion a fêté ses premiers docteurs en Gestion	8
Cérémonie de remise de parchemins à l'UGB : l'UFR des Sciences de la santé sort sa 3 ^{ème} promotion de médecins	12
5 ^{ème} édition de l'École Internationale d'Été sur les Énergies Renouvelables : les participants satisfaits de l'organisation	14
L'Université Gaston Berger et l'Institut de Gestion Appliquée des Flux de Matériaux (IfaS) : vers la mise en œuvre du projet « Plans directeurs régionaux de l'énergie et la protection climatique dans les communes de Saint-Louis et de Balingora au Sénégal ».	16
SERVICE A LA COMMUNAUTE : l'UGB appuie les éleveurs des villages environnants dans le traitement de la schistosomiase du bétail.	18
SERVICE A LA COMMUNAUTE : la D2IPS assiste la Dahirah des Tidiane pour une journée de don de sang	20
Entretien avec Docteur Asséga Sylvain SAGNA, 1 ^{ère} Promotion de Médecins de l'UFR des Sciences de la Santé	21
PROMOTION DES SCIENCES : le CEA-MITIC offre des bourses d'excellence aux meilleurs élèves-ingénieurs de l'IPSL	25
L'Institut Polytechnique de Saint-Louis et Total Sénégal renforcent leur coopération.....	26
BIBLIOTHÈQUE UNIVERSITAIRE DE L'UGB : Malamine DIOUF passe le témoin à Charles CISSE	28
Des chercheurs de l'Université chinoise de Yunnan en visite de travail à l'UGB	29
L'UGB et l'Entreprise Energeco Afrique s'engagent à renforcer leur partenariat	30
Science robotique : l'UGB se positionne	31
Séminaire national de formation à la Modélisation des cinétiques réactionnelles dans les aliments.....	32
Forum Economique de Saint-Louis et de la Diaspora : les responsables du projet sollicitent l'accompagnement de l'UGB	33
Atelier sur la prévention routière : l'amicale des chauffeurs sensibilise ses membres sur les Accident de la circulation	34
Remise d'équipements informatiques aux UFR	36
COUPE DU RECTEUR DE FOOTBALL : l'UFR SEFS remporte le trophée	37

UGB INFOS



**MENSUEL
D'INFORMATIONS
ET DE RÉFLEXION DE
L'UNIVERSITÉ GASTON
BERGER DE SAINT-LOUIS**

EQUIPE

**Khady Niang DIOP
Jean Sibadioumeg
DIATTA
Cheikh Ahmed Tidiane
NDIAYE
Abdel Kader NDIAYE**

**© Direction de la
Communication et
du Marketing
dcm@ugb.edu.sn
www.ugb.sn
Juillet 2019**





Cérémonie de graduation à l'UGB : l'UFR des Sciences de la Santé sort sa première promotion de médecins

L'Université Gaston Berger de Saint-Louis a organisé le samedi 27 juillet 2019 à l'auditorium de l'UGB 2 la cérémonie de graduation des 22 récipiendaires de la première promotion de médecine de l'UFR des Sciences de la Santé (2S). La cérémonie a été présidée par le Gouverneur-adjoint de Saint-Louis chargé du développement, monsieur Khadim HANN en présence du recteur, le Professeur Ousmane THIARE. Le Parrain de la promotion est le Professeur Lamine GUEYE, premier Directeur de l'UFR 2S et ancien Recteur de l'UGB.

D'emblée, le Professeur Ibrahima DIAGNE, Président du comité d'organisation a souhaité la bienvenue aux invités, autorités, parents des récipiendaires, et a remercié tous ceux qui ont contribué à la mise en place et au développement de l'UFR 2S. Ainsi, il a exprimé sa fierté d'avoir participé à la formation de qualité des médecins et s'est estimé heureux par rapport aux résultats qu'ils ont obtenus au prestigieux concours national d'Internat des hôpitaux du Sénégal.

Au nom des récipiendaires, le Docteur Aséga Sylvain SAGNA a exprimé la reconnaissance de la promotion à l'endroit des pionniers et de l'ensemble du personnel de l'UFR 2S. Il est aussi revenu sur les qualités du Parrain, le Professeur Lamine GUEYE « l'exceptionnel, le discret, l'humble, le sage, la tête, mais aussi le polyvalent, le psychologue » l'a-t-il caractérisé. Si cette première promotion eu les excellents résultats au concours de l'internat, c'est grâce à la discipline, a-t-il poursuivi. Il a aussi mis l'accent sur la discipline qui a favorisé l'excellence de toute la promotion. Enfin, il a donné des conseils aux jeunes étudiants en ces termes : « persévérez et améliorez tout ce que vous trouverez de bon à l'UFR, mais combattez le mauvais ».



Le Professeur Ibrahima KONATE, Directeur l'UFR 2S, a rappelé le statut d'excellence de ladite UFR traduit par un total de « *17 internes des hôpitaux en Médecine avec plusieurs places de major en seulement 09 ans d'existence* ». Revenant sur la place de la structure de formation par rapport au développement de la santé dans la zone Nord, il a noté « *un impact positif sur le relèvement du niveau des ressources humaines de l'hôpital régional de Saint-Louis* ». Le Professeur KONATE n'a pas manqué d'appeler ses collègues et les étudiants à se donner « *corps et âme non seulement pour maintenir les acquis, mais aussi devenir la meilleure UFR*

des Sciences de la Santé de toute l'Afrique francophone ». C'est à ce titre qu'il a sollicité l'accompagnement des autorités étatiques pour « *l'amélioration du plateau technique et l'érection d'un CHU à l'UGB* ».

Le Professeur Lamine GUEYE a exprimé toute sa gratitude et sa reconnaissance à l'endroit des récipiendaires qui l'ont choisi comme Parrain. Cela traduit selon lui « un attachement au travail bien fait ». Chers récipiendaires, « au terme de huit années de formation, vous avez accumulé de solides connaissances et un capital d'expérience en matière de santé » a-t-il





déclaré. Il n'a pas manqué de saluer la contribution du personnel administratif et de l'équipe pédagogique qui, selon lui, n'ont ménagé aucun effort pour la réussite de la première promotion.

Le Recteur Ousmane THIARE a magnifié la qualité de la formation délivrée aux étudiants. Il a, en outre, tenu solennellement à remercier l'équipe pédagogique de l'UFR 2S mais aussi le Centre Hospitalier de Saint-Louis qui a joué un rôle déterminant dans les stages pratiques des récipiendaires.

La représentante du Ministre de la Santé et de l'Action Sociale, le Docteur Fatou Mbaye THIAM, a félicité et encouragé les récipiendaires « ces futurs serviteurs de la nation ».

Venu présider la cérémonie, le Gouverneur-adjoint de Saint-Louis chargé du développement, monsieur Khadim HANN. Il s'est réjoui de la sortie de nouveaux Médecins qui vont participer à combler le déficit du personnel sanitaire dans les établissements publics. Par ailleurs, il a félicité et encouragé les récipiendaires à persévérer dans cette dynamique d'excellence.

La cérémonie a été clôturée par la remise d'attestations de reconnaissance aux autorités et aux pionniers de l'UFR 2S, mais aussi des parchemins aux récipiendaires.



GRADUATION : l'UFR des Sciences Economiques et de Gestion a fêté ses premiers docteurs en Gestion

Après sa mise en place en 2010, la section de Gestion de l'UFR des Sciences Economiques et de Gestion (UFR SEG) de l'UGB a organisé le samedi 27 juillet 2019 à l'auditorium de l'UGB 2 la graduation de ses premiers docteurs. Huit (08) récipiendaires ont reçu leurs diplômes des mains du Parrain, monsieur Mouhamadou Makhtar CISSE, Ministre du Pétrole et des Energies.

Après les mots de bienvenue aux invités prononcés par le Professeur Seydou SANE, Président du comité d'organisation, le Docteur Joseph KAMA, au nom des récipiendaires, a indiqué que le choix de Mouhamadou Mactar CISSE comme Parrain se justifie par ses qualités managériales, mais aussi son attachement aux valeurs de l'excellence. Il a aussi exprimé la gratitude et l'honneur qui animent les diplômés tout en saluant la contribution des Professeurs à leur formation.



Pour sa part, le Professeur Birahim GUEYE, Directeur de l'UFR des Sciences Economiques et de Gestion (UFR SEG), a félicité les récipiendaires qui selon lui « ont fait preuve de détermination, de sacrifice et de souffrance ». A l'endroit du Parrain, il lui a demandé d'être l'ambassadeur de l'UGB auprès du Gouvernement du Sénégal pour que l'institution soit davantage dotée de moyens pouvant lui permettre de perpétuer l'excellence de la formation et de la recherche.

Le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE, s'est aussi inscrit dans les félicitations formulées à l'endroit des récipiendaires, mais aussi des Professeurs Birahim GUEYE et Seydou SANE, les initiateurs de la formation doctorale.



Il est aussi revenu sur la pertinence du choix du Parrain en ces termes : « *du fait de votre parcours exceptionnel, de l'intérêt que représente pour vous la quête du*

savoir, de votre engagement sans faille dans toutes les activités de développement intellectuel, ainsi que de vos récentes performances à la tête de la SENELEC, vous êtes un véritable exemple de leadership pour les jeunes de ce pays ». A ce titre, il a recommandé les jeunes docteurs à s'inspirer du parcours du Mi-



nistre Mouhamadou Makhtar CISSE afin de « *contribuer efficacement à la production de connaissances scientifiques et pratiques à mettre à la disposition du management des entreprises* ».

Dans son allocution, monsieur Mouhamadou Makhtar CISSE, Ministre du Pétrole et des Energies, a remercié les récipiendaires de l'avoir





choisi. Revenant sur la place que doit occuper la quête du savoir, il a soutenu que les vrais enjeux du développement sont la connaissance. Il a aussi rappelé que la cérémonie de graduation des docteurs révèle le statut de référence et d'université d'excellence de l'UGB grâce surtout à la qualité de « l'offre pédagogique » et de « l'encadrement administratif ». Enfin, le Ministre du Pétrole et des Energies, a rappelé l'importance de l'adaptation de

la recherche et de la formation au marché de l'emploi, à l'entreprise, « cette cellule de base de l'économie ».

Une remise de diplômes de reconnaissance aux autorités, aux encadreurs des docteurs et des parchemins aux récipiendaires a mis fin à la cérémonie de graduation.





Cérémonie de remise de parchemins à l'UGB : l'UFR des Sciences de la santé sort sa 3^{ème} promotion de médecins

Après plusieurs années d'études et de recherches en médecine, l'Unité de formation et de recherche des Sciences de la santé (UFR 2S) de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis a organisé une cérémonie de remise de parchemins aux vingt neuf étudiants de la troisième promotion sortante de l'UFR. L'évènement a eu lieu le samedi 20 juillet 2019 à l'auditorium de l'UGB 2, sous la présidence du Directeur adjoint, Professeur Adama KANE avec comme parrain le Professeur Ibrahima DIAGNE.

Au nom de la troisième promotion sortante, monsieur Serigne. A. Cissé SARR a souhaité la bienvenue aux invités présents à cette cérémonie de remise de parchemins. Il a remercié le Directeur, les professeurs de l'UFR Santé et les parents pour leur accompagnement. Il a, par ailleurs, félicité ses camarades de promotion pour leur engagement et leur détermination à « *servir, nourrir par rapport à leurs sciences* ».

Le Directeur adjoint, Professeur Adama KANE, au nom du Directeur de l'UFR 2S, a souhaité la bienvenue aux invités à ce jour important de l'UFR. Il a remercié les partenaires et a félicité les étudiants de la 3^{ème} promotion ainsi que leurs parents qui n'ont jamais cessé de les soutenir tout au long de leur parcours. Il a également appelé cette promotion à défier les attentes en santé.

Pour sa part, le Professeur Ibrahima DIAGNE, parrain de cette cérémonie, a remercié les étudiants et s'est réjoui du choix porté sur sa personne. Il a également souligné la solidarité, l'engagement et la compétence de cette promotion pendant tout leur cursus universitaire.

Par ailleurs, le Professeur Ibrahima DIAGNE leur a souhaité une bonne réussite tout en leur formulant des conseils qui vont dans le sens du respect des fondamentaux, du mis à jour des connaissances, de garder les valeurs inculquées par l'UFR. De même, il a exhorté les récipiendaires de rester rigoureux dans la pratique du métier, de rester dans l'humilité, dans l'empa-



thie absolue, et surtout d'être des patriotes qui sont prêts à se sacrifier pour leur patrie.

En prenant la parole, le Responsable du laboratoire GHPL de la zone Nord, monsieur Cheikh DIALLO, a félicité les 29 récipiendaires de la 3^{ème} promotion sortante et les a remercié d'avoir choisi le laboratoire GHPL comme partenaire. Dans le même sillage, le Directeur

scientifique du laboratoire GHPL, Docteur Augustin THIAM, a fait la présentation des labos de GHPL en revenant sur son historique, son réseau, ses capacités en production de médicaments, la qualité des produits et la position de GHPL en Afrique et au Sénégal. Il a notamment remercié les autorités de l'UFR 2S et a souhaité une riche carrière aux étudiants de la 3^{ème} promotion.



Pour couronner le tout, la remise des parchemins aux étudiants et un Cocktail ont mis fin à la cérémonie.

5^{ème} édition de l'École Internationale d'Été sur les Énergies Renouvelables : les participants satisfaits de l'organisation

Du 21 au 30 Juillet 2019 l'Université Gaston Berger a accueilli la 5^{ème} édition de l'École Internationale d'Été sur les Énergies Renouvelables (EIE-ENR). Pendant dix jours, une cinquantaine d'étudiants et d'experts venus du Sénégal, du Burkina Faso, de la France, de la Suisse et du Canada ont échangé sur les énergies renouvelables. La cérémonie de clôture a eu lieu le mercredi 31 juillet 2019 à l'incubateur de l'UGB. Les participants, satisfaits de l'organisation, ont remercié l'université pour l'accueil et la qualité de travail abattu par le comité.



Au nom du Réseau d'Échanges et de Liaison entre Institutions d'Enseignement supérieur Francophones (RELIEF), monsieur Olivier NAEF a rappelé que l'école d'été constitue l'une des activités phare du réseau. Il a aussi magnifié la réussite de la cinquième édition qui a permis d'approfondir les recherches sur les questions liées aux énergies renouvelables. Une mention spéciale a été accordée aux participants, surtout les étudiants, qui « *ont fait preuve d'engagement mais aussi d'envie de trouver des solutions innovantes* ».

Venu présider la cérémonie de clôture, le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE, a félicité et remercié les participants, mais aussi les partenaires. Il a exprimé l'honneur de l'ensemble de la communauté universitaire d'avoir accueilli l'école d'été portant sur une question aussi importante qu'est l'énergie

renouvelable. Il n'a pas manqué de saluer la contribution de l'école au renforcement de capacités des étudiants participants, venus de pays africains, européens et du Canada.

Il faut noter qu'après dix jours de travaux ayant permis de former les étudiants en entrepreneuriat dans le domaine des énergies renouvelables, un concours de présentation de projets a marqué la

cérémonie de clôture. Ainsi, deux propositions ont été primées par le jury :



le projet de conservation du poisson, dénommé « ñam bu sell » a remporté le trophée alors que celui intitulé « *Solar bio production* » a reçu le « Prix du public ».

Rappelons également que la cérémonie de lancement, tenue le dimanche 21 juillet 2019 au Centre de Recherches

et de Documentation du Sénégal (CRDS), a été présidée par le Recteur le Professeur Ousmane THIARE.



L'Université Gaston Berger et l'Institut de Gestion Appliquée des Flux de Matériaux (IfaS) : vers la mise en œuvre du projet « Plans directeurs régionaux de l'énergie et la protection climatique dans les communes de Saint-Louis et de Balingora au Sénégal ».



Dans le cadre dudit projet, l'Université Gaston Berger a reçu, le vendredi 5 juillet 2019, la visite d'une équipe de l'IfaS, basée en Allemagne. La délégation conduite par son Directeur Général, Dr Peter Heck, a été reçue par le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE, en présence des enseignants de la section de physiques de l'UFR de Sciences Appliquées et de Technologie (SAT).

Cette visite fait suite à la signature, en septembre 2018, de la lettre d'intention entre les deux structures pour exprimer leur volonté de collaborer, en vue de la réalisation du projet « **Plans directeurs régionaux de l'énergie et la protection climatique** », dont le financement de 1,7 millions d'euros par le Ministère fédéral de l'éducation et la recherche est acquis.

Le Directeur de l'**IfaS** a d'abord montré le modèle allemand à travers une présentation.

L'objectif du plan directeur est de créer un projet de collaboration interdisciplinaire entre les universités sénégalaises et allemandes pour transférer des technologies et systèmes énergétiques durables au Sénégal. Des vitrines techniques seront développées dans les domaines de l'éclairage public, de la gestion des eaux usées et un centre de ressources bioénergétiques pour la gestion des



déchets liquides et solides sera créé.

Suite à cette présentation, les Professeurs Amsata NDIAYE et Djicknoum DIOUF ont expliqué que ce projet vient à point nommé, dans la mesure où l'UFR SAT forme des étudiants en énergies renouvelables.

Par ailleurs, ils soutiennent qu'il existe un projet en énergie solaire non exploité, faute de financement, et que beaucoup de déchets solides et liquides sont produits au campus social. Dans cette perspective, ils soulignent que l'incubateur pourrait servir de tampon pour atteindre les populations locales qui, à terme, permettront à l'UGB de consolider une de ses missions, à savoir le service à la communauté.



Au bout du compte, une visite des différentes zones d'intervention a mis un terme à la rencontre, dont la finalité est la signature prochaine d'une convention cadre entre l'UGB et l'IfaS pour la période 2019-2022.





SERVICE A LA COMMUNAUTE : L'UGB appuie les éleveurs des villages environnants dans le traitement de la schistosomiase du bétail.

Dans le cadre du service à la communauté, la Direction de l'Innovation Scientifique, de l'Insertion, de la Prospective et du Service à la Communauté (D2IPS) et la Section Production Animale et Elevage de l'UFR S2ATA ont procédé au lancement de la campagne de lutte contre les maladies négligées du bétail. Le village de Djougob a abrité le lancement ce jeudi 18 juillet 2019 sous la présidence du Secrétaire Général de l'UGB, en présence du Chef de village, du Président des éleveurs et du premier adjoint au Maire de Gandon.

Monsieur Babacar Bâ, Chef du village de Djougob, a remercié d'abord l'université pour l'initiative et s'est dit satisfait de ce traitement gratuit accordé au bétail.

Quant au représentant du Maire de Gandon, Monsieur Kalidou Bâ, il a remercié le personnel de l'université pour cet acte et a particulièrement salué les efforts des enseignant-chercheurs de la section Production Animale et Elevage qui, avec leurs étudiants, se donnent corps et âmes pour le bien être du bétail. Il a en outre magnifié l'excellence de l'UGB qui se traduit par des actes de ce genre.

Pour sa part, la Directrice de la D2IPS, Madame Fatou Camara Sangharé, a rappelé que cette action entre dans le cadre du service à la communauté, une des missions de l'université envers les populations environnantes.



Enfin, Docteur Mariama Sène Wade, Enseignante-chercheur à la section PAE de l'UFR S2ATA et Coordinatrice du Projet ZELS (Zoonoses et systèmes d'élevage émergents) : « réduire les risques pour le bétail et les humains-Epidémiologie et évolution des schistosomiasis zoonotiques dans un monde en mutation », a indiqué que le médicament utilisé pour le traitement du bétail n'existe pas au Sénégal. Mais le partenariat avec le projet GELSE a mis à la disposition de l'UGB ce médicament qui a permis de traiter la Bilharziose chez le bétail.

Pour rappel, cette campagne fait suite à plusieurs ateliers avec les acteurs avant de procéder à des



SERVICE A LA COMMUNAUTE : la D2IPS assiste la Dahira des Tidianes pour une journée de don de sang



La Direction de l'Innovation Scientifique, de l'Insertion, de la Prospective et du Service à la Communauté (D2IPS) et la Dahira Mouhtacimina Bihablil Lahi Matini de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis ont organisé une journée de don de sang le vendredi 28 juin 2019 au campus social 1. L'objectif de cette journée était de répondre à l'appel de la Banque de sang de la région de Saint-Louis qui est confrontée à un déficit depuis quelques temps.

Au total, les organisateurs ont obtenu environ quatre-vingts (80) poches de sang en une matinée sur un objectif de cent (100) poches pour la journée.



Entretien avec
Docteur Asséga Sylvain
SAGNA,
1^{ère} Promotion de
Médecins de l'UFR des
Sciences de la Santé



Après la cérémonie de graduation de la première promotion des médecins de l'UFR des Sciences de la Santé de l'Université Gaston Berger, l'équipe de la DCM est allée à la rencontre du Docteur Asséga Sylvain SAGNA, premier étudiant à avoir soutenu une thèse de doctorat en Médecine à l'UGB. Il est aujourd'hui médecin généraliste, un pur produit de l'Université Gaston BERGER.

DCM : Vous avez été étudiant de la première promotion de l'UFR des Sciences de la Santé, pouvez-vous revenir sur vos diverses expériences dès votre arrivée à l'UGB ?

Dr Asséga S. Sagna : « Oui, Je suis arrivé à l'UGB en octobre 2010. J'abandonnais une inscription à la fac science de l'UCAD pour faire MEDECINE à l'UGB. Non sans hésitation, j'avoue. Mes camarades et moi savions que venir cette année-là à l'UGB pour faire médecine c'était comme embarquer dans une pirogue vers l'inconnu : le monde universitaire et les études médicales qui de surcroît débutaient à l'UGB. C'était cela la première expérience ; nous avons vécu l'incertitude et la peur. Puis nous avons été choyés tout le reste du temps. Personnellement, j'ai essayé de rendre plaisant mon passage à l'UGB et de ne pas seulement me former

dans l'art de soigner. Dès ma première année j'ai été Secrétaire Général de l'Amicale des Etudiants en Sciences de la Santé (AMESS) que j'ai contribué à mettre en place, j'ai représenté notre UFR au Niger à l'occasion de la rencontre du Réseaux des Etudiants en Médecine de l'Afrique de l'Ouest (REMAO) et quelques années plus tard j'ai assisté et communiqué à de nombreuses rencontres scientifiques. Tout ça pour dire qu'à l'UFR 2S nous n'avions pas que nos cours de médecine à bûcher mais aussi des cours de vie ».

DCM : Vous avez été le premier étudiant à avoir soutenu sa thèse de doctorat, en médecine à l'UGB, comment avez-vous vécu ce privilège ?

Dr Asséga S. Sagna : « Hoo avec beaucoup de stress au départ. Soutenir la



première thèse de doctorat de médecine s'accompagnait d'un impératif doublement important : mon travail devait faire la fierté de mes formateurs d'une part et d'autre part planter les jalons d'une histoire qui promet d'être longue. C'est cette responsabilité d'ailleurs qui a pesé sur toute la promotion

depuis nos débuts et qui m'a fait perdre 2kg les semaines avant la soutenance (rires). J'en suis fier aujourd'hui, mais sans oublier que c'est un objectif qui n'est jamais totalement atteint et j'y travaille chaque jour qui passe ».

DCM : Quelques années après son ouverture, l'UFR 2S a organisé la cérémonie de graduation de la première promotion, qu'est-ce que vous avez ressentie ?

Dr Asséga S. Sagna : C'est une étape importante dans notre vie. Car, couronner 8 années de dur labeur, féliciter les uns et les autres pour les efforts fournis, c'est selon moi charger de courage et de détermination les nouveaux diplômés et toute l'équipe de l'UFR et les inciter à encore aller plus loin ».

DCM : Quels sentiments vous animent après la remise de vos diplômes ?

Dr Asséga S. Sagna : « Je suis rempli de bonheur et de satisfaction. Bonheur pour avoir franchi une étape et commencé une nouvelle, remplie de satisfaction pour avoir passé une vie universitaire assez fructueuse. Et je suis reconnaissant pour tous ces bienfaits ».

DCM : Après 8 ans passés à l'UFR 2S, pouvez-vous revenir sur les choses qui vous ont particulièrement marqué ?

Dr Asséga S. Sagna : « Difficile de dire ce qui m'a le plus marqué. 8 ans d'université c'est long, c'est beaucoup de moments forts. Je vais juste citer la proximité de nos maîtres. Comme je disais tantôt, nous étions choyés. Les professeurs Lamine Gueye, Ibrahima DIAGNE et feu Hassatou Sow TOURE et le CSA d'alors M. Bachir TALL étaient très attentifs et prévenants avec nous. Ils nous parlaient, nous rendaient visite et nous accueillait dans leurs bureaux. C'était



à croire qu'ils étaient aussi terrifiés que nous de ces débuts incertains. Un autre élément qui m'a beaucoup marqué, c'était la sagesse avec laquelle mes camarades et moi avons évité de détruire nos années universitaires avec les grèves. C'était de longues réunions, des

tiraillements et des éclats de voix, mais nous sommes arrivés à une décision sage. J'aime dire que c'est à cette politesse et à cet engagement de la première promotion que l'UFR 2S doit aujourd'hui ses années normales malgré les péripéties que vit notre chère université. Mes jeunes frères doivent savoir que c'est au prix de gros sacrifices qu'ils ont aujourd'hui encore des années normales. Il est aussi de leur devoir d'en assurer pour les générations à venir ».

DCM : Comment appréciez-vous la qualité de la formation dispensée à l'UFR 2S ?

Dr Asséga S. Sagna : « Elle est très bonne. Comme le disait le premier directeur de l'UFR, Pr Lamine Gueye, *Toutes les facultés de médecine du pays forment de bons médecins, la nôtre a pour vocation d'en former d'excellents.* C'est cela qu'elle fait. En témoigne nos récentes performances au concours national de l'internat des hôpitaux ou nos résultats vont crescendo d'année en année. C'est le fruit d'un engagement de toute l'UFR et du personnel de l'hôpital régional de Saint-Louis, mais aussi des étudiants qui s'entraident avec le système de tutorat et de monitorat. Et en tant que nouvelle faculté, la maquette d'enseignement a été améliorée pour mieux répondre aux besoins de performance : il y a beaucoup de sciences sociales, de management, de

leadership transformationnel et de santé publique. Sans nous jeter des fleurs, je peux dire que *sorti de l'UFR 2S de Saint-Louis, on est forcément un excellent médecin* ».

DCM : Avez-vous des recommandations à faire à l'endroit des autorités pour le maintien de l'excellence à l'UFR 2S ?

Dr Asséga S. Sagna : « Nos responsables devraient être plus attentifs à la formation et à l'enseignement de la médecine. Nous sommes à une ère où les exigences en matière de santé sont de plus en plus grandes. La formation et la recherche doivent suivre. Pour cela, il faut de vrais laboratoires de recherche et des centres polyvalents en santé pour qu'enfin on cesse de chercher dans ce que d'autres ont déjà trouvé et qu'on respecte le principe fort de « jamais la première fois sur un patient ». Bien équiper l'UFR 2S et construire un Centre Hospitalier Universitaire sont urgents ».

DCM : Quels conseils pouvez-vous donner à vos jeunes frères ?

Dr Asséga S. Sagna : « Je voudrais ici féliciter et encourager tous ceux qui ont choisi de faire médecine. S'intéresser à l'homme et faire en sorte qu'il soit en possession de toutes ses capacités est un choix dont la noblesse n'est plus à démontrer. Les conseils que je donnerai c'est qu'il faut travailler sérieusement sans se laisser distraire, maintenir puis pousser la barre plus haut et surtout accepter de faire des sacrifices pour avancer et penser aux générations à venir. Cependant, chers camarades, vous ne devez pas oublier qu'être médecin ce n'est pas seulement connaître les maladies et leurs médicaments. C'est aussi connaître l'homme et la société. Alors vivez aussi votre université, profitez-en et que vos 8 années d'études ne soient pas un calvaire ».

DCM : Votre mot de la fin ?

Dr Asséga S. Sagna : « Pour finir, je voudrais rendre grâce à Dieu pour tous ses bienfaits, pour moi et pour la P1 de médecine. Remercier tous nos maîtres et l'équipe administrative qui travaille à la bonne marche de l'UFR. Une mention spéciale à mes parents et amis qui m'ont soutenu toutes ses années durant.

À l'UFR 2S, je voudrais souhaiter un succès éclatant dans sa mission aujourd'hui et toujours ».



PROMOTION DES SCIENCES : le CEA-MITIC offre des bourses d'excellence aux meilleurs élèves-ingénieurs de l'IPSL

Dans le cadre de la promotion des sciences et techniques à l'Université Gaston Berger de Saint-Louis, le Centre d'Excellence Africain en Mathématiques, Informatique et Technologie de l'Information et de la Communication (CEA-MITIC) a organisé le vendredi 26 juillet 2019 à la salle des Actes de l'UFR SEFS une cérémonie de remise de bourses d'excellence aux meilleurs élèves-ingénieurs de l'Institut Polytechnique de Saint-Louis. La cérémonie a été présidée par le Professeur Mouhamadou Bamba SOW, Coordonnateur-adjoint du CEA-MITIC en présence du Docteur Falilou COUNDOUL, Directeur de l'IPSL.

Le Docteur Falilou COUNDOUL, Directeur de l'IPSL, a salué l'accompagnement du CEA-MITIC dans la mise en œuvre du projet pédagogique de l'institut à travers notamment « *l'octroi de bourses d'excellences, mais aussi la prise en charge de certains intervenants* ». Après avoir félicité les récipiendaires, il a invité les étudiants à faire de la quête de l'excellence leur objectif principal.

Après une brève présentation du CEA-MITIC, qui est un projet de la Banque Mondiale, le Professeur Mouhamadou Bamba SOW, Coordonnateur-adjoint du CEA-MITIC a indiqué que la mission

du centre est de promouvoir l'enseignement des STEM conformément aux recommandations de la Concertation Nationale sur l'Avenir de l'Enseignement Supérieur (CNAES). A travers cette remise de bourses, le CEA-MITIC à travers sa ligne budgétaire « appuis aux formations » encourage les élèves-ingénieurs de l'IPSL à persévérer dans l'excellence.

Il faut rappeler que ces bourses d'excellence d'un montant total de cinq millions (5.000.000 FCFA) ont été réparties comme suit : 08 élèves-ingénieurs ont reçu 400.000 FCFA ; 04 ont reçu 300.000 FCFA et 600.000 FCFA ont été remis à l'Amicale.

L'Institut Polytechnique de Saint-Louis et Total Sénégal renforcent leur coopération

L'UGB a reçu le vendredi 26 juillet 2019 à la salle des Actes de l'UFR SEFS la visite d'une délégation de Total Sénégal conduite par madame Mboré Ndao THIAM, la Directrice des Ressources Humaines. Cette visite s'inscrit dans le cadre du renforcement du partenariat entre l'IPSL et la filiale sénégalaise de la multinationale. Quatre bourses de cinq cent mille (500.000 FCFA) ont été offertes à quatre étudiants choisis grâce à leur excellence.



Dans ses propos introducteurs, le Docteur Fatou Camara SANGARE, Directrice de l'Innovation Pédagogique, de l'Insertion, de la Prospective et du Service à la Communauté (D2IPS), a salué l'engagement de Total Sénégal dans l'accompagnement de l'IPSL à travers des bourses, des stages mais aussi des recrutements dont bénéficient les étudiants. Elle a par ailleurs encouragé les élèves-ingénieurs à persévérer dans l'excellence.

Quant au Directeur de l'IPSL, le Docteur Falilou COUNDOUL, il a rappelé que la visite de Total Sénégal s'inscrit dans le cadre de la remise de la mise à jour de la convention signée entre les deux institutions dont la signature date de 2016. Ainsi, il a exprimé la reconnaissance de l'institution polytechnique à l'endroit de la multinationale. Aux récipiendaires, le Docteur COUNDOUL les a félicités tout en appelant l'ensemble des élèves-ingénieurs au travail en vue du rayonnement de l'institut.

Madame Mboré Ndao THIAM, la Directrice des Ressources Humaines de Total Sénégal, a déclaré qu'à travers ce partenariat avec l'IPSL Total Sénégal vise à « contribuer au développement du savoir et à l'épanouissement du capital humain ». Elle a aussi noté que six (06) étudiants de la première promotion des ingénieurs ont déjà été recrutés par Total et que ces derniers donnent satisfaction dans le travail. C'est à ce titre qu'elle a magnifié le statut d'excellence de l'Institut Polytechnique de Saint-Louis.



Après avoir félicité Total Sénégal pour son engagement au service de l'éducation le Recteur, Professeur Ousmane THIARE, a reconnu la pertinence pour les deux institutions d'évaluer et de redynamiser leur coopération. Il a aussi indiqué qu'ayant l'ambition de faire de l'IPSL « un pôle d'excellence dans la formation technique de la région nord », l'UGB a besoin de l'accompagnement des entreprises privées comme Total Sénégal. Il a enfin félicité les récipiendaires des bourses et n'a pas manqué de saluer la contribution du Docteur André FAYE, le Directeur sortant de l'IPSL au rayonnement de l'institution.



Pour rappel, Total Sénégal soutient deux institutions d'enseignement supérieur qui sont l'Université Gaston Berger de Saint-Louis et le Centre Africain d'Etudes Supérieures en Gestion (CESAG).



BIBLIOTHÈQUE UNIVERSITAIRE DE L'UGB : Malamine DIOUF passe le témoin à Charles CISSE

Après neuf (09) ans à la tête de la Bibliothèque Universitaire de l'UGB, monsieur Malamine DIOUF passe le témoin à monsieur Charles CISSE élu Directeur lors du Conseil d'Administration tenu le 28 mai dernier. La cérémonie de passation de service a eu lieu le vendredi 05 juillet 2019 sous la présidence du Secrétaire Général, monsieur Mady BATHILY.

A la tête de l'institut documentaire depuis 2010, le Directeur sortant, monsieur Malamine DIOUF, a félicité son successeur et tout en se disant rassuré de l'avenir de la BU. Après avoir exprimé sa disponibilité pour continuer d'apporter son expérience à l'institution, il a remercié les agents et les a exhortés à se mobiliser pour accompagner la nouvelle équipe et à travailler dans la collégialité en vue de porter haut la bibliothèque.

Pour sa part, le Directeur entrant, monsieur Charles CISSE, a remercié le personnel pour la confiance et a félicité son prédécesseur pour le travail accompli. Il n'a pas manqué de solliciter la collaboration des agents de la BU, mais aussi ceux des centres de documentation de l'UGB pour l'atteinte de l'unique objectif qui n'est rien d'autre que « l'amélioration du service de la documentation ».

Le Secrétaire Général de l'UGB, monsieur Mady BATHILY a salué l'excellent travail réalisé par le Directeur sortant mais aussi la contribution de ce dernier à la stabilité sociale de l'université. Après avoir félicité le Directeur entrant, il a exhorté le personnel documentaire à l'accompagner en vue de perpétuer le rayonnement national et international de l'institut.

Un cocktail auquel était invité le personnel documentaire de l'université a mis fin à la cérémonie de passation de service.

Des chercheurs de l'Université chinoise de Yunnan en visite de travail à l'UGB



Dans le cadre d'un projet de recherche sur l'évolution des groupes extrémistes du Sahel et leurs impacts sur l'intérêt chinois dans l'Afrique de l'Ouest, l'Université Gaston Berger de Saint-Louis a reçu le vendredi 12 juillet 2019 la visite d'une délégation de chercheurs du Centre d'Etudes Africaines de la prestigieuse université de Yunan en Chine, conduite par le Docteur Liang YIJIAN. La cérémonie officielle s'est déroulée à la salle des Actes de l'UFR SEFS sous la présidence de monsieur Moussé Gueye DIARRA, Directeur des Ressources Humaines et de la Formation.



Notons aussi que la délégation chinoise a eu une séance de travail avec des responsables de l'UFR de Sciences Juridiques et Politiques (UFR SJP) et de l'UFR des Civilisations Religions, Arts et Communication (UFR CRAC) au cours de laquelle des axes de coopérations ont été identifiés.





L'UGB et l'Entreprise Energeco Afrique s'engagent à renforcer leur partenariat

L'Université Gaston Berger a reçu le mardi 30 juillet 2019 la visite d'une délégation d'Energieco Afrique, une entreprise spécialisée dans l'énergie, l'énergie renouvelable et la transformation agroalimentaire. Conduite par le Docteur Mamadou Seck GUEYE, responsable des projets énergie renouvelable de cette société privée, l'équipe a été reçue par le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE.

Dans ses propos, le Docteur Mamadou Seck GUEYE a rappelé qu'en 2017 l'UGB a signé une convention avec Energeco Afrique. La visite vise, a-t-il indiqué, à évaluer et à renforcer ce partenariat à travers notamment l'installation d'un bureau de cette société à l'UGB. Il est revenu largement sur les opportunités de ce projet.

Le Recteur, pour sa part, s'est félicité du partenariat public/privé, mais aussi des opportunités du projet. Il a ainsi instruit les services compétents de l'université à mettre sur pied une commission pour réfléchir sur les propositions d'Energieco Afrique.



SCIENCE ROBOTIQUE : L'UGB SE POSITIONNE

Dans le cadre de la collaboration entre CEGEP de VICTORIAVILLE au Canada et l'Université Gaston Berger de Saint-Louis, un séminaire de formation sur la conception et la programmation sur la robotique a été organisé du lundi 15 au vendredi 19 juillet 2019 à l'UGB avec l'appui du Centre d'Excellence Africain en Mathématiques, Informatique et TIC (CEA MITIC).



L'objectif de ce séminaire, selon Abdou Karim MBODJ, Enseignant-chercheur à l'UFR SAT à la Section Physique appliquée, est de former les étudiants aux sciences robotiques à travers des ateliers de formation qui allient théorie et pratique. Cette formation a-t-il noté va leur permettre de découvrir la nouvelle technologie sur la robotique mais aussi de leur inculquer la programmation robotique.

Ce séminaire de cinq jours va permettre de revisiter largement la science liée au robot. Le programme de chaque jour du séminaire passe par une conférence suivi d'un atelier.



Ainsi, la première journée concerne la présentation du contexte de la robotique dans le monde, les problématiques soulevées et traitées par la robotique et les solutions apportées par cette science robotique. La deuxième journée, se focalise sur l'Internet des objets (IOT). L'intelligence Artificielle(IA) est traitée à la troisième journée. Quant à la quatrième journée, elle est consacrée à la présentation du Robot Operating System » (ROS). La présentation des projets étudiants et la cérémonie de clôture sont prévues à la cinquième journée.



Pour rappel, ce séminaire a réuni des enseignants-chercheurs de l'UFR SAT, de l'IPSL et des

Étudiants de l'UGB, des universités de Thiès et Cheikh Anta DIOP de Dakar.



Séminaire national de formation à la Modélisation des cinétiques réactionnelles dans les aliments

Du 09 au 13 juillet 2019 s'est tenu au niveau du Centre de Calcul Ousmane Seck, le premier Séminaire national de formation à la **Modélisation des cinétiques réactionnelles dans les aliments**. Ce séminaire financé par le Centre d'Excellence Africain en Mathématiques, Informatique et TIC (CEA MITIC) a pour rôle de former les participants à différentes approches et outils de modélisation, tels que les logiciels Excel et Matlab et COMSOL. Les approches de modélisation enseignées permettront de caractériser et de prédire la qualité d'un système alimentaire soumis à différentes contraintes. Animé par le Pr Philippe Bohuon (Spécialiste en génie des procédés), le Dr Nawel Achir (Spécialiste chimie analytique et réactionnelle dans les systèmes alimentaires) de Montpellier Supagro et le Dr Joseph Bassama (Spécialiste en génie des procédés) de l'UFR AGRO de l'UGB, ce séminaire a vu la participation d'une quinzaine de doctorants et d'enseignants de l'UCAD et de l'UGB.





Forum Economique de Saint-Louis et de la Diaspora : les responsables du projet sollicitent l'accompagnement de l'UGB

Les 16, 17 et 18 août 2019, il sera organisé à la Place Faidherbe un Forum Economique de Saint-Louis et de la Diaspora (FESAD). Pour une meilleure préparation de cette activité, une délégation des responsables du projet, conduite par Madame Rokhaya NIANG, Secrétaire permanente du FESAD, a été reçue en audience par le Recteur de l'UGB le Professeur Ousmane THIARE.

Au cours des échanges, madame Rokhaya NIANG, Secrétaire permanente du FESAD, a indiqué que ce forum, initié par les Saint-Louisiens de la Diaspora, se veut « innovant et solution » avec comme thème principal : « Mobilisation des acteurs locaux et de la diaspora pour un développement durable de Saint-Louis ». Il s'agit, selon elle, de réfléchir sur les thématiques phares telles que l'économie, l'agriculture, le tourisme, la pêche, l'environnement, etc. C'est dans ce cadre qu'elle a sollicité la participation des acteurs de l'UGB, entre autres, dans l'animation d'ateliers, la formation des participants.

Au nom du Docteur Fatou Camara SANGARE, Directrice de l'Innovation scientifique, de l'Insertion, de la Prospective et des Services à la Communauté (D2IPSC) madame Fatoumata Sow NDONGO, Responsable de l'incubateur, a rappelé aux hôtes que l'UGB accompagne régulièrement les structures locales dans l'organisation de ce type d'activités. Elle a rassuré de la disponibilité de la D2IPS pour la réussite du forum.

Quant au Recteur, le Professeur Ousmane THIARE, il a félicité les initiateurs du forum tout en rappelant la place importante de l'université dans la vie économique et sociale de la ville de Saint-Louis. Il a aussi recommandé aux visiteurs de collaborer avec la D2IPS pour la formulation des besoins auxquels l'université tentera d'apporter des solutions.



Atelier sur la prévention routière : l'amicale des chauffeurs sensibilise ses membres sur les Accident de la circulation

Dans le cadre de la prévention et de la sensibilisation sur les risques de la circulation, l'Amicale des chauffeurs de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis, après sa création en 2018 lors d'une Assemblée générale, a organisé une conférence sur « le comportement des chauffeurs face aux accidents de la circulation routière ». Ainsi, l'évènement a eu lieu le mercredi 24 juillet 2019 à l'amphithéâtre Madické Diop en présence du représentant du Recteur, le Professeur Babacar DIENG, Conseiller Spécial et la marraine de la conférence madame Sophie DIALLO, Directrice de l'Antenne de l'UGB.

Au nom du Recteur de l'UGB, le Professeur Babacar DIENG a félicité les chauffeurs pour l'organisation de l'évènement et a magnifié le choix du thème qui, selon lui, vient à son heure. Il est revenu sur les causes des accidents qui sont la plupart liées à l'indiscipline des conducteurs. Il a notamment soutenu que l'UGB a prévu prochainement de renforcer les capacités des chauffeurs.

Après avoir remercié toutes les autorités et tous les responsables de l'UGB pour les efforts déployés pour la réussite de l'activité, le Président de l'Amicale des Chauffeurs de l'UGB, monsieur Babacar DIA, a félicité ses collègues pour leur travail et leur engagement à servir l'Université. Il les a rappelé leurs missions et leurs responsabilités quotidiennes : « Chers collègues continuons à sauver des vies et à assurer la sécurité des personnes et des biens », a-t-il souligné.

Quant à l'adjoint du Maire de Gandon, monsieur Kalidou BA, il a magnifié la conférence et a souligné l'irresponsabilité des chauffeurs notée parfois sur les routes. Il les a appelés à la prudence et au respect du code de la route.



La Directrice de l'Antenne de l'UGB à Dakar, madame Sophie DIALLO, a exprimé toute sa satisfaction d'être la Marraine de la journée. Elle a, par ailleurs, remercié les autorités de l'UGB et les membres de l'Association des chauffeurs de Saint-Louis. Madame DIALLO a également reconnu les sacrifices faits par les chauffeurs pour toujours veiller et participer au bon fonctionnement de l'Université.

Rappelons que la société DAKAR DEM DIKK, la Prévention routière de Saint-Louis et le Regroupement des chauffeurs de la gare routière ont pris part à la conférence.





REMISE D'ÉQUIPEMENTS INFORMATIQUES AUX UFR

Le Professeur Ousmane THIARE, Recteur, Président de l'Assemblée de l'UGB, a remis un lot de matériels informatiques composé d'ordinateurs portables, d'ordinateurs fixes de marque All Inwan et d'imprimantes aux UFR.



La cérémonie de remise de ces équipements a eu lieu le lundi 16 juillet 2019 au Centre de Calcul Ousmane SECK, en présence des Directeurs d'UFR, du Conseiller Spécial et du Directeur du Centre de Calcul Ousmane Seck.

Le financement de ce matériel est acquis grâce au CEA MITIC, dans le cadre de l'appui institutionnel.

COUPE DU RECTEUR DE FOOTBALL : L'UFR SEFS REMPORTE LE TROPHÉE

La Direction des Activités Sportives et Culturelles de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis a organisé cette année la traditionnelle coupe du Recteur de football. Pendant plusieurs mois, les acteurs universitaires (PER, PATS et étudiants) se sont affrontés. Ainsi, la finale qui a eu lieu le mercredi 24 juillet 2019 au terrain du rectorat, a été remportée par l'équipe de l'UFR des Sciences de l'Education, de la Formation et du Sport (UFR SEFS) devant celle du service de l'Environnement et de la Sécurité sur la marque de 02 buts à 00.



Monsieur Gana DIONE, Directeur des Activités Sportives et Culturelles, s'est félicité du bon déroulement du tournoi mais aussi de la finale remportée par les étudiants de l'UFR SEFS. Il a ainsi rappelé l'importance du sport qui est un facteur d'unité, de rassemblement et de synergie pour toute une communauté. Il n'a pas manqué de remercier le Recteur pour son soutien à l'organisation de la compétition.

Au nom du Recteur empêché, le Professeur Saliou DIOUF, Directeur de l'UFR des Sciences de l'Education, de la Formation et du Sport (UFR

SEFS), a indiqué que ce tournoi sportif qui a réuni les enseignants, le personnel administratif et les étudiants, a permis de partager des « moments forts » de raffermissement des liens entre personnels. L'université, au-delà de ses missions pédagogiques, se préoccupe de la cohésion de ses différentes composantes, a-t-il soutenu.

La remise de trophée à l'équipe de l'UFR SEFS championne a mis fin à la finale. Il faut aussi noter que d'importants lots composés de ballons, d'enveloppes financiers, ont été offerts aux équipes finalistes.





«Saint-Louis du Sénégal, ville
d'élégance et de bon goût...»